
Intervención del Presidente de la República en Encuentro con la comunidad de Puerto 
Edén 
PUERTO EDÉN, 17 de enero del 2003 
 
Quiero agradecer, en primer lugar, la posibilidad de conversar esta mañana con ustedes 
aquí, agradecerle al intendente sus palabras de bienvenida y a Vladimiro Hernández la 
presentación que ha hecho, muy completa. 
 
Sé que es difícil vivir en esta parte del mundo. Ustedes están pasando momentos 
también difíciles, pero creo que tenemos que poner las cosas en una justa perspectiva, 
porque lo que hemos avanzado en estos años ha sido muy grande. Si hubiera estado acá 
hace cuatro años, el único punto que usted me habría planteado era tener luz o agua 
potable. Y tener luz o tener agua potable implicó un tremendo salto. Y porque ahora hay 
luz y porque tenemos Internet, no veo ninguna razón por la cual no le puedan mandar 
las muestras de toxina del monitoreo por Internet, independiente de cuándo le llega el 
barco. Ese es el mundo nuevo. Ese es el salto que se ha dado. 
 
Hoy estuve hablando por Internet con los periodistas de Punta Arenas y, después que 
hablé con los periodistas de Punta Arenas, habló Rocío con ellos. Habló Rocío y ella 
veía quién le preguntaba y en Punta Arenas la veían a ella hablando desde Puerto Edén.  
 
Creo que fuimos capaces de abrir los canales de televisión, el que ahora estamos acá en 
este recinto y creo que la próxima vez que venga un Presidente de la República a Puerto 
Edén, u otra autoridad, si es a partir de agosto de este año se van a reunir en otro recinto, 
que es el de la escuela, ¿no es así? Ahí tenemos una escuela en la que se está 
construyendo un segundo piso, que se está ampliando. Una escuela donde hay 27 
alumnos y con esos 27 alumnos hay 3 profesores. Y en esa escuela con 27 alumnos y 
con 3 profesores va a haber jornada escolar completa.  
 
Entonces esos niños que estudian en Puerto Edén se van a juntar a dos millones 100 mil 
niños que este año van a tener jornada escolar completa. El 75% de los niños de Chile 
van a tener jornada escolar completa. De cada 100 niños, 75 tienen jornada escolar 
completa. Y los niños de Puerto Edén van a estar entre esos 75. Ese es el salto que se 
está haciendo. 
 
Lo que quisiera decir, primero, es que junto con ustedes, los habitantes de Puerto Edén, 
Chile está creciendo. Ese crecimiento significa el segundo piso y la jornada escolar para 
la escuela. Ese crecimiento significan los computadores de Internet en la biblioteca, en 
donde nos conectamos ¿A Punta Arenas?, sí, ¿Y al mundo?, también. Y eso significa 
que la forma de crecer, de integrarnos, tiene que ver con cada uno de los temas que 
usted planteó.  
 
Porque frente a esos temas uno podría decir, hay algunos que están casi más allá de lo 
que nosotros podemos hacer: marea roja. En marea roja estamos haciendo 
investigaciones con científicos europeos, japoneses -porque también tienen marea roja 
allá- viendo cuáles son las razones, qué es lo que se produce, el nivel de toxinas, etc. 
Ese tal vez es el tema más complejo y más difícil que ustedes tienen con el tema marea 
roja. 
 
Por lo tanto, los esfuerzos conjuntos que estamos haciendo son un trabajo complejo, en 



el cual yo no les podría decir, como Presidente, en un año, en dos años, en cinco años 
tendremos la solución. 
 
¿Qué es lo importante, entonces? Por ahora, aprender a vivir con esto y, una vez que 
llegó la marea roja, ustedes están conscientes de la necesidad de las muestras, del 
monitoreo y de buscar lugares donde no haya marea roja. Y, por lo tanto, cuando usted 
nos indica dos posibilidades, la del Estero Falcon o la del Seno Eyre, tan pronto 
tengamos el resultado ustedes lo van a tener y ojalá sea un buen resultado y puedan 
nuevamente mariscar allí. 
 
Ahora, junto con eso tenemos también que prepararnos, si eso continúa, tenemos que 
ver cómo adaptamos nuestro sistema o a la pesca o a otro tipo de elementos que no 
tengan marea roja. Aquí ustedes están acostumbrados a la extracción de cholgas, eso es 
para ustedes lo fundamental. Pero si la marea roja va a continuar, entonces vamos a 
tener que hacerlo como en otros lugares de Chile, en donde a los pescadores se les está 
haciendo una conversión hacia otro tipo de actividades. Y para eso es muy importante el 
que hoy día usted tenga luz, que tenga agua, y las posibilidades de poder tener algún 
tipo de instalación en el ámbito de la pesca y de cultivos. Porque eso le permitiría 
independizarse de la cholga. 
 
Para decirlo aquí muy francamente, estamos dispuestos a ayudarlos a ustedes y, si 
vamos a tener que dar algún apoyo, daremos apoyo, como lo hemos venido dando a lo 
largo de todos estos años. Desde el año 90 acá se han invertido más de 4 mil millones de 
pesos, 4 mil millones de pesos en las distintas tareas que se han hecho, para el número 
de habitantes que hay acá.  
 
Pero en eso consiste un país, en que de los recursos que hay, probablemente hay que dar 
muchos más recursos donde hay más aislamiento. Ayer estaba en Tortel y en Tortel se 
está rompiendo el aislamiento a través de un camino y se va a llegar en marzo a Tortel 
por camino, en vehículo. Ese es un tremendo adelanto.  
 
La razón por la cual he hecho este viaje de Tortel a Puerto Edén y de aquí a Natales y 
Punta Arenas, es que me gustaría pensar que vamos a tener un sistema de mayor 
comunicación, de mayor desarrollo turístico. Vienen conmigo un número importante de 
empresarios turísticos, para que estos dos espacios del turismo en Chile, el de Tortel al 
norte y el de Edén y Natales al sur, que no se conectan entre sí, se conecten. Porque si se 
conectan puede haber acá un desarrollo turístico muy importante.  
 
Aquí, antes de tener esta reunión con ustedes, nos reunimos con las familias de la 
cultura Kawashkar y ellos entregaron dos cosas muy importantes: nos hicieron regalos 
de su artesanía, pero hicieron dos regalos muy importantes, como esta gramática de la 
lengua, y este manual para la enseñanza de la lengua. ¿Por qué esto es importante? Esto 
es importante porque es parte de la riqueza de Puerto Edén. Puerto Edén es un sitio muy 
hermoso, puede llegar mucha gente, pero la riqueza no solamente es el paisaje, la 
riqueza también es quiénes eran, cómo vivían, cuál es la lengua de los habitantes 
originarios. 
 
Usted tiene algo mucho más completo en Puerto Edén y si usted puede tener más 
turismo aquí, entonces puede tener más posibilidades de desarrollo, como muy bien lo 
dijo. 



 
Todo eso tiene que ver con un conjunto de temas que usted planteó. Sí, efectivamente le 
voy a decir, independiente de lo que ocurra, busquemos formas de generar empleo, 
busquemos formas de tener proyectos para mejorar el sistema de pasarelas. Me ha 
informado el intendente que eso se quiere hacer este año. En consecuencia, podemos 
tener allí puestos de trabajo para la gente que aquí existe. Como existen puestos de 
trabajo, si somos capaces de desarrollar el tema del tratamiento de la madera y la 
mueblería, en uno de los trabajos que se está haciendo conjuntamente con la Conadi. 
 
Las otras tareas, como las rondas médicas. Conversaremos con el intendente la 
posibilidad de acelerar a cuatro y ver por qué no ha ocurrido aquello.  
 
En materia de basura, lo único que quisiera decirles es que espero que se pueda dar una 
resolución a esto. Pero también en materia de basura debiéramos hacer una enseñanza y 
distinguir entre la basura que podemos reciclar y la que no vamos a reciclar. Cómo 
aprendemos que en cada una de nuestras casas haya dos tarros de basura, no uno. La 
basura que se puede volver a utilizar, si usted la almacena bien, tiene compost y mejora 
la tierra para llevarla al invernadero que vimos.  
 
Y la basura que no se puede reciclar, los plásticos, las botellas, las latas, etc., van en 
otro tarro de basura. Si eso lo hacemos bien, estamos teniendo dos cosas con la basura: 
estamos teniendo una tierra que mejoramos para cultivar algunas plantitas, yo sé que el 
clima es muy difícil, sé que llueve mucho, pero sé que ese invernadero, ese invernadero 
puede ser un inicio también de tener verduras aquí. 
 
Busquemos eso, hagamos de una situación difícil un desafío y cómo damos respuesta al 
problema. 
 
¿Los títulos de dominio? Sí, se va a hacer y se va a revisar pronto. Espero que en este 
año tengan una buena respuesta al problema de los títulos de dominio, y eso me parece 
muy importante para poder desarrollar sus actividades.  
 
Este año se va a licitar de nuevo el transbordador, porque se cumple su período. Ustedes 
saben que el trasbordador tiene un subsidio y ustedes saben que ese subsidio es un pago 
que hace el Estado al transbordador, precisamente para que ustedes puedan desplazarse 
adecuadamente a Natales o a otro lugar. 
 
Y, por lo tanto, los temas que usted plantea, de discriminación y los temas que usted 
plantea de que a veces el trasbordador se va por el océano y no por dentro, o que no para 
aquí, cada vez que ha ocurrido eso se multa. Pero a ustedes no les conforma la multa, 
ustedes quieren que el trasbordador pare. En consecuencia, habrá que establecer en la 
licitación un sistema por el cual habrá una multa y la siguiente es dos veces la multa, y 
la siguiente cuatro veces la multa. De manera que no se pueda incurrir en aquello. Eso 
es muy importante. Y eso se va a licitar este año.  
 
Vamos a conversar también los temas de Emasa, de qué es lo que ocurre. Usted 
mencionó lo que pasa con el precio de la bencina y cuál es el costo de aquello.  
 
Finalmente, usted indicó el tema del gimnasio y las rondas médicas. El tema del 
gimnasio, los enfermos y la lejanía. Bueno, es un tema que no es fácil de resolver, 



porque la conexión aérea es muy difícil, porque aún teniendo helicópteros, el 
helicóptero lo va a dejar en Tortel y de Tortel... A ver, yo cuatro veces he tratado de 
llegar a Tortel por vía aérea. Lo he logrado una vez. Una vez de las cuatro. Ayer estaba 
presupuestado que iba a llegar por avión a Tortel, llegamos por tierra. Porque las 
condiciones climáticas son muy difíciles. 
 
El que exista un helicóptero en Tortel para llegar hasta acá, es muy difícil, porque el 
helicóptero no va a estar en Tortel. El helicóptero va a estar en Balmaceda. Y para que 
de Balmaceda llegue a Tortel y de Tortel llegue hasta acá, no es fácil. Se lo digo, lo 
vamos a estudiar, pero me gusta decir las cosas como son. Si no, no es serio lo que 
estamos hablando. Ustedes están hablando con el Presidente y el Presidente tiene que 
decir las cosas reales que son viables: lo vamos a estudiar, usted va a tener una 
respuesta sobre ese tema, pero ojalá se pudiera.  
 
Lo del gimnasio es una tarea que me llevo. Así es la vida, ¿verdad? Estamos contentos 
porque vamos a tener la escuela, la vamos a expandir y vamos a tener un lugar de 
reunión. Muy bien. Esperemos que en agosto esté listo y ahí nos podemos poner 
después como propósito qué hacemos con el gimnasio. 
 
Se terminó hace un par de años una escuela en Tortel y ayer se puso la primera piedra 
para comenzar el gimnasio. ¿Me explico con lo que estoy diciendo? O sea, así se va 
haciendo el país. No se puede ir haciendo de la noche a la mañana todo. Me parece muy 
importante una reunión como ésta, en donde representantes de ustedes me dicen: "mire, 
éstas son las cosas que nos están faltando" y yo he ido anotando todas, como ustedes 
ven, una por una.  
 
De Emasa vamos a ver el tema de por qué el precio de la bencina llega a eso y del tema 
del monitoreo de la marea roja del cual usted se expresó, ya le di una respuesta. 
 
Lo que quisiera decirles a ustedes es que está claro lo que tenemos que hacer por 
delante, como está claro lo que hemos hecho hasta aquí. Cuando estuve en el Ministerio 
de Educación me invitó la directora de la JUNJI a venir hasta Puerto Edén, porque se 
iba a abrir el jardín infantil, donde pasé ahora, La Centollita. Ahí a ver el jardín y la 
persona que lo atiende me dijo que tenía 15 años cuando yo había estado en Punta 
Arenas hablando del tema del jardín en Puerto Edén y que ahora ella lo atiende acá. Ese 
es el avance que hemos tenido en estos años. 
 
Quisiera transmitirles a ustedes un mensaje de optimismo, de esperanza en lo que 
estamos haciendo. Esa escuela que se está levantando o esta gramática de la lengua, 
porque queremos respecto de los Kawashkar que no nos pase lo de los atacameños. Se 
fueron todos, y se nos olvidó la lengua, porque esa lengua no se escribe. Y lo mismo 
puede ocurrir si no nos apuramos con esto, y esto es parte de la riqueza, es parte del 
lugar, es parte de lo que hay que recordar. 
 
En suma, les diría que he llegado como Presidente hasta acá con la ministra de Defensa. 
Ustedes saben el rol que juega la Armada en la conectividad en este lugar. Se hicieron 
algunas pequeñas atenciones médicas, aprovechando el barco y los dentistas que venían 
en él. Está conmigo acá el subsecretario de Economía, de quien depende todo el tema de 
pesca, también está acá conmigo el director nacional de la oficina de Turismo, Sernatur, 
el Servicio Nacional de Turismo, precisamente por el tema turístico. Es decir, han 



venido conmigo las personas que tienen a su cargo buena parte de los problemas que 
usted planteó. Y, por cierto, lo más importante, está el intendente y está el gobernador. 
 
Buena parte de los temas que usted planteó van a ser resueltos aquí a nivel de la 
Intendencia y de la Gobernación. Por lo tanto, cada uno de estos temas -entiendo que tú 
me vas a entregar esa minuta después-, espero, y sobre la base de esa minuta vamos a 
trabajar con el intendente y el gobernador, cuáles son los puntos que van a cargo de 
ellos resolver y cuáles son las tareas que me tengo que llevar yo, porque requieren de 
recursos un poco mayores. Y de esa manera yo creo que habrá tenido sentido esta 
conversación con ustedes. 
 
Finalmente, quiero decirles que estoy contento de haber compartido con ustedes, haber 
visto cómo viven, cómo son, qué hacen, las difíciles condiciones y agradecerle, no sé si 
a ti o a algún otro, el que sabiendo cuáles son las condiciones climáticas, ustedes se las 
arreglaron para tenerme un bonito día para recibirme. Después me dicen cómo lo 
hicieron. Porque alguien me dijo "no, señor, si lo que pasa es que siempre que vienen 
autoridades pasa esto". Entonces a lo mejor la solución es que vengan autoridades más 
seguido y siempre, entonces, hay un día bonito. 
 
En todo caso, lo que les quiero decir es que el llegar hasta acá, para mí como Presidente, 
ha sido muy importante, me voy con una imagen imborrable de Puerto Edén, de ustedes, 
de su esfuerzo, de sus organizaciones, la carta que leíste y lo que leíste fue muy bonito. 
Te voy a pedir que un párrafo por lo menos lo vuelvas a leer afuera, para que el resto de 
Chile, lo que tú dijiste, lo sepa. Y tú también. De manera que los periodistas que vienen 
conmigo puedan conocer por boca de ustedes lo que ustedes piensan. 
 
Eso quiere decir que hoy día quisiera que el Presidente de Chile le hable a Chile de la 
mano de todos ustedes, los habitantes de Puerto Edén. Porque de esa manera Puerto 
Edén está más fuerte que nunca en la geografía de Chile y es parte de Chile. 
 
Ustedes hacen una vida difícil, compleja, dura, y lo importante es que los otros 15 
millones de chilenos sepan que acá hay chilenos con el corazón muy bien puesto, que 
hacen patria todos los días. 
 
Muchas gracias por haberme recibido y haberme escuchado. 


